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EDITORIAL

Casi 9 mil millones de pesos de inversión en ru-
tas peatonales anunció el Servicio Regional de 
Vivienda y Urbanismo (Serviu) para el Biobío. 
Una noticia que fue celebrada por adultos ma-

yores de la zona, quienes uno de los grupos etarios que más 
sufren con las caídas, debido al mal estado de las veredas. 
Es importante que la autoridad releve al tránsito peato-
nal, dado el impacto que incluso tiene para la salud física 
de las personas. Caminar o trotar por vías en mal estado 
resulta peligroso y los recursos que se invertirán en me-
joras, podrían ayudar, incluso, a que la ciudadanía opte a 
disfrutar de los espacios, con un entorno más seguro.  

“El mal estado de las veredas es un problema que se vie-
ne arrastrando desde hace mucho tiempo. Tuvimos que rea-
lizar muchas reuniones con las autoridades para lograr que 
se realizaran arreglos porque los paraderos las enangosta-
ban, la zona para los peatones es mínima y dificultaba la 
circulación de los adultos mayores. Por eso hemos tenido 
muchos accidentes, muchos en sillas de ruedas o discapa-
citados ni siquiera pueden salir porque no pueden transi-
tar”, dijo a Diario Concepción, Ana Hernández, presiden-
ta de la Unión Comuna de Adultos Mayores de Concepción. 

La inversión anunciada por el Serviu se concentra en Con-
cepción y Talcahuano. Incluye proyectos que ya están en 
marcha, como el arreglo de aceras de calle O’Higgins entre 
Prat y Paicaví, que contempla una inversión de mil 800 mi-
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Actos de violencia  
  
Señora Directora: 

Los recientes actos de violencia 
en dos colegios particulares de Con-
cepción, protagonizados por estu-
diantes de cuarto medio, deman-
dan una reflexión que va más allá de 
simplemente etiquetarlos como 
vándalos o delincuentes. Es innega-
ble que el destrozo de su propio es-
tablecimiento es una conducta gra-
ve, pero limitarse a condenar el acto 
sin profundizar en las causas no re-
solverá el problema de fondo. Estos 
jóvenes, que representan una élite 
socioeconómica de nuestra ciudad, 
pueden estar reflejando algo más 
profundo: tensiones, frustraciones o 
presiones acumuladas que encon-
traron salida en esta forma destruc-
tiva de expresión. 

En lugar de una reacción super-
ficial, necesitamos un análisis ex-
haustivo que explore por qué este 
grupo, supuestamente educado 
para la responsabilidad y la convi-
vencia, ha elegido la violencia 
como medio de desahogo. Es tarea 
de las autoridades educativas y de 
las familias entender estas motiva-
ciones para abordar y corregirlas 
de raíz, promoviendo alternativas 
de expresión emocional y social 

que no impliquen la destrucción o 
el descontrol. Imploro que estos 
jóvenes encuentren cobijo en su 
seno familiar y tengo la convicción 
de que las autoridades educacio-
nales pertinentes sabrán realizar 
un análisis minucioso de los moti-
vos de esta explosión, y no sólo til-
dar de “vándalos” a sus clientes.  

 
Nicolás Felipe Mitre Baeza 
Médico - Cirujano 
 
Prevenir 
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La desmotivación entre los estu-
diantes y el aumento de conductas 
violentas reflejan un sistema educa-
tivo que, en muchos casos, no co-
necta con sus necesidades ni reali-
dades de los jóvenes, llevando a mu-
chos de ellos a abandonar las aulas y 
atraparlos en un ciclo de apatía que 
afecta su futuro y el tejido social. 

Si bien las causas de esta crisis 
son multisistémicas, no podemos 
ignorar que mantenemos un siste-
ma educativo basado en paradig-
mas antiguos, desconectados de 
las necesidades actuales de desa-
rrollo y aprendizaje humano. Este 
modelo, originado en el siglo XIX, 
ha quedado obsoleto frente a los 

avances en neurociencia, que nos 
ofrecen una comprensión más 
profunda de cómo aprende y se de-
sarrolla el cerebro. Es crucial evo-
lucionar hacia una educación que 
utilice este conocimiento, inte-
grando el aprendizaje con la vida 
cotidiana de estudiantes, docentes 
y familias para construir experien-
cias más significativas. 

La neurociencia muestra que el 
aprendizaje se fortalece cuando 
los niños y jóvenes encuentran sig-
nificado en lo que estudian y cuan-
do los ambientes de aprendizaje 
fomentan la curiosidad, la motiva-
ción y el bienestar emocional, fac-
tores esenciales para activar redes 
neuronales que promueven el pen-
samiento crítico y el compromiso 
auténtico con el conocimiento. 

Es fundamental que el sistema 
social y político contribuya a ce-
rrar esta brecha, ofreciendo espa-
cios que promuevan la transferen-
cia de conocimientos y el apoyo a 
las instituciones educativas. Solo 
así lograremos construir un ecosis-
tema donde la escuela, la familia y 
la sociedad trabajen de manera 
conjunta para el desarrollo inte-
gral de nuestros hijos. 
 
Carol Bazignan Guerrero-USS
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llones de pesos y que ya tiene un 25,2% de avance y, según 
la entidad, debería estar entregado al uso entre agosto y sep-
tiembre de 2025. El cambio de veredas será a baldosas. 

María Luz Gajardo, directora del Serviu, aseveró que en 
dicho proyecto se está normalizando el ancho de calza-
da a tres pistas, desde Angol hasta Prat, lo que implica que 
las veredas crecen a un ancho de 6 metros, se instalan guías 
podoctáctiles, se realizan rebajes de las esquinas a un es-
tándar superior al normativo (en vez de 12% de inclinación, 
queda en un 8%) para permitir fácil paso de adultos ma-
yores, sillas de ruedas, personas con discapacidad visual, 
entre otros. 

También destacó que la iniciativa también incluirá una 
pista de viraje exclusiva entre O’Higgins y Prat, que evita-
rá que los buses generen congestión mientras doblen. 
Adicional a ello “para dar disminuir el nivel el peligro en 
el cruce para los peatones se implementará un semáforo 
con fase exclusiva para peatones”. 

Este tipo de proyectos se deberían replicar de manera fre-
cuente y en más espacios de la intercomuna. Las veredas, 
por ejemplo, son infraestructura sensible y requiere cambios 
continuos para asegurar su optimización en el tiempo.
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